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 ═╔ �🝃�﷽    �🂕�╗═══  ـ

 التاسع الـدرس

 كتــاب مـن

 النحــو في المختصــر

 ═══════╚�🃚🝃�╝═ـ

 

 رحمـة المبعــوث على وســلاما وصــلاة ، العـالمــين رب للـه الحمــد ، الرحـيم الرحمـن اللـه بسـم

 . أجمعــين وصحــبه آلـه وعلى للعــالمـين

 المبــاركــة العــلمية الـدورة هـذه في المؤمنات الأخـوات وأيتهُا المؤمنون الإخـوة أيهـا بكـم مـرحبــا ��

. 

 《 النحــو في المختـــصر 》كتـاب مـن النحــو دروس مـن التاسع الـدرس هـو وهـذا ��

  الأسماء نصب علامات: على تعــالى اللـه شـاء إن نتعــرف الدرس هــذا وفي

 

 :  عنه الله عفا المصنف قال ��

 ؟ الأسماء تنصب بمَِا :  الثالثة المسألة ��

 : وهي علامات بأربع الأسماء تنصب قال ��

 .  الفتحة● 

 . والألف● 

 . والكسرة● 

 . والياء● 

 

 .  أصلية علامة:  فهي الفتحة أما ��

 . فرعية فعلامات:  والياء والكسرة الألف وأما ��

 

 . تعالى الله شاء إن ذلك تفصيل سيأتي يلي وفيما الأسماء نصب علامات مجمل هذا ��
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 : موضعين في《 الفتحة 》:  الأولى العلامة:  قال● 

 . بالفتحة ينصب المفرد الاسم . المفرد الاسم:  الأول الموضع ��

 ( زيدًا كلمتُ : )  مثلا تقول ️⛳

 . الفاعل بتاء لاتصاله السكون على مبني ماض   فعل(  كلمتُ ) 

 . فاعل رفع محل في الضم على مبني ضمير(  التاء)  و

 . الظاهرة بالفتحة منصوب به مفعول(  زيدًا)  و

 

 (  الفتى رأيتُ : )  قولك أيضا ذلك ومثال ️⛳

 . الفاعل بتاء لاتصاله السكون على مني ماض   فعل(  رأيتُ ) 

 . فاعل رفع محل في الضم على مبني ضمير(  التاء)  و

 . التعذر ظهورها من منع ، المقدرة بالفتحة منصوب به مفعول(  الفتى)  و

 

 .  بالفتحة التكسير جمع ينصب. 《 التكسير جمع 》: فهو الثاني الموضع أما ��

 (  الأبطالَ  كرمتُ )  : تقول ️⛳

 . الظاهرة بالفتحة منصوبا به مفعولا تعرب(  الأبطالَ ) 

 

 : وهي الخمسة الأسماء في 《 الألف 》:  الثانية العلامة قال ثم● 

 . بالألف تنصب الخمسة الأسماء[ .  مال وذو ، وفوك ، وحموك ، وأخوك ، أبوك]

 .  أباك كلمت : تقول ️⛳

 . أخاك رأيت و

 . حماك كل ِم   و

 . فاك وأغلِق  

 . علم ذَا وأبصرتُ 

 . الفتحة عن نيابة بالألف منصوبا به مفعولا تعرب كلها الخمسة الأسماء هنا ��

 . إليه مضاف جر محل في الفتح على مبنيا ضميرا يعرب فيها(  الكاف) و 

 . الظاهرة بالكسرة مجرورا إليه مضافا:  تعرب مال ذَا في(  علم)  وكلمة
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 . السالم المؤنث جمع في 《 الكسرة 》:  الثالثة العلامة:  قال ثم● 

 ( الناجحاتِ  الكاتباتِ  رأيتُ :)  مثال ️⛳

 .  سالم مؤنث جمع لأنه الفتحة عن نيابة بالكسرة منصوبا به مفعولا يعرب(  الكاتباتِ )  الاسم فهنا

 . سالم مؤنث جمع لأنه الفتحة عن نيابة بالكسرة منصوبا نعتا(  الناجحاتِ )  الاسم ويعرب

 

 . السالم المذكر وجمع المثنى في 《 الياء》:  الرابعة العلامة:  قال ثم● 

 ( الوضوءِ  كيفيةَ  المسلمَي نِ  عل متُ )   : تقول كأن ️⛳

 .  مثنى لأنه الفتحة عن نيابة بالياء منصوبا به مفعولا يعرب(  المسلمَي نِ )  الاسم فهنا

 . مسلم  :  المفرد الاسم في الحادث التنوين عن عِوَض(  النون)  و

 

 ( الوضوءِ  كيفيةَ  الجُدُدَ  المسلمِينَ  عل متُ )   : وتقول ️⛳

 . سالم مذكر جمع لأنه الفتحة عن نيابة بالياء منصوبا به مفعولا يعرب(  المسلمِين)  الاسم فهنا

 . مسلم:  المفرد الاسم في الحادث التنوين عن عوض( النون) و

 

 : فائدة وهنا ☄

 ( السالم المذكر جمع ياء) و( المثنى ياء) بين نفرق كيف 

 . مكسورا بعدها وما مفتوحا قبلها ما يكون المثنى في الياء● 

 . مفتوحا بعدها وما مكسورا قبلها ما فيكون:  السالم المذكر جمع في الياء وأما● 

 

 :  أربعة الأسماء نصب علامات إذن ��

 . الفتحة● 

 .  والألف● 

 .  والكسرة● 

 . والياء● 
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 . التكسير جمع و المفرد الاسم:  موضعين في الأسماء فتنصب:  الفتحة أما ��

 . فقط الخمسة الأسماء لنصب علامةً  فتكون : الألف وأما ��

 . فقط السالم المؤنث جمع لنصب علامةً  فتكون : الكسرة وأما ��

 . السالم المذكر وجمع المثنى لنصب علامة فتكون:  الياء وأما ��

 

✒️✒️🖋✒️🖋✒️🖋✒️🖋✒️🖋🖋 

 

 �� الــدرس أسئــلة ️✒

 

 : الأول الســؤال ️✒

 ؟ الأسماء تنُصب بمَِا

 

 : الثــاني الســـؤال ️✒

 يكون بحيث مفيدة جملة في منهما واحد كل وضع مرة تكسير وجمع مرة مفردًا الآتية الكلمات من هات

 : منصوبا

 . عالمان ️▫

 . رجلان ️▫

 . قلمان ️▫

 

 : الثــالث الســــؤال  ️✒

 . منصوبا يكون بحيث الخمسة الأسماء من اسم على تشتمل جملة كل جُمل خمسَ  اذُكر

 

 : الرابـــع الســـؤال ️✒

 . نصبه علامة واذكر منصوب سالم مؤنث جمع على منهما جملة كل تشتمل بحيث جملتين اذكر

 

 : الخــامس الســـؤال ️✒
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 مفيدة جملة في منهما واحد كل وضع أخرى مرة ومثنى مرة سالما مذكر جمع الآتية الكلمات من هات

 : منصوبا يكون بحيث

 . مُخلص ️▫

 . المُجرم ️▫

 . الطائع ️▫

 . المُسلم ️▫

 

 : الســادس الســـؤال ️✒

 : الأتية الجمل أعرب

 . الدرسَ  الأستاذُ  شرحَ :  الأولى ️▫

 . أباك رأيتُ :  الثانية ️▫

 . الناجحاتِ  الطالباتِ  كلمتُ :  الثالثة ️▫

 . كتابَينِ  اشتريتُ :  الرابعة ️▫

 

 ��. الصـــالحــات تتــم بنعمــته الـذي للـه والحمـــد القــدر بهـــذا نكتــفي ✋

 .  وبـركــاتـه اللــه ورحمــة عـليكـــم والســلام ��
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